
Movimiento de

Participación

Popular

Por la Liberación y el Socialismo
Frente **A**mplio

BOLETIN
Nº 8 - OCTUBRE/90

Editorial

El 22 de setiembre dijimos en el Palacio Peñarol que no queríamos hacer un acto político más. Que no queríamos limitarnos a la denuncia. Que no queríamos una concurrencia pasiva así como no queremos una adhesión al MPP que se exprese exclusivamente en la simpatía o en el voto.

El acto mismo fue un desafío, principalmente porque en él íbamos a proponer y propusimos, además de la denuncia, propuestas de organización, de discusión y de lucha. Muy concretas.

Aquella misma tarde, el Plenario Nacional del Frente Amplio aprobó también una línea de movilización. Horas después Liber Seregni desde la tribuna del Palacio Peñarol nos dijo a todos y le dijo al país que aquel acto desafiante del MPP podía ser el símbolo de la puesta en marcha y de

la movilización de todo el FA porque, como decía la consigna: EN MOVIMIENTO PODEMOS.

Es muy probable que el PIT-CNT lance públicamente el 8 de noviembre en un acto público la iniciativa de crear un vasto movimiento nacional para la defensa de la soberanía ante el acelerado avance del proyecto de ley destinado a entregar importantes bastiones de la soberanía nacional en manos del extranjero.

Acaba de aprobarse en Diputados una regresiva Ley de Presupuesto. En el marco de su discusión se han movilizizado los sindicatos de funcionarios públicos. Los consejos de salarios para la actividad privada encuentran a los sindicatos de ese ámbito también en plena movilización. Nada menos que **El Día** reconoce en su primera página la abrumadora pérdida adquisitiva del salario real. La pobreza avanza ...

El tema de la vivienda se torna de hora en hora más dramático.

Atentados de derecha golpean sobre dirigen-

Contribución solidaria
N\$ 200

tes sindicales y llegan también con sus bombas hasta nuestros compañeros como en el caso de Hugo Cores.

Sanciones antisindicales y antidemocráticas se descargan por parte del gobierno y de patronales privadas sobre las espaldas de militantes sindicales.

Se anuncia la próxima visita para fines de noviembre y principios de diciembre del filibustero Bush.

Ahora debemos cumplir el compromiso que todos decidimos asumir el 22 de setiembre en el Palacio Peñarol. Planteando en las organizaciones políticas y sociales la necesidad de la movilización, la lucha y la resistencia contra la política económica del gobierno exigiendo la renuncia inmediata de su fracasado equipo económico y el urgente cambio de rumbo; luchando contra la entrega y en defensa de la soberanía.

Exigiendo la puesta en marcha del mecanismo de iniciativa popular para proyectos de ley de urgencia que contemplen la calamitosa situación en materia de salarios y pasividades, de techo y de fuentes de trabajo.

El MPP quiere, en este combate, sumar fuerzas con todos cuantos sufren las consecuencias y no aceptan la resignación o la protesta aislada y escéptica como única salida.

De ninguna manera pretendemos llevar adelante con nuestras solas fuerzas esta batalla. Menos, apropiarnos de banderas que pertenecen al pueblo. Mucho menos embanderar esa lucha con colores políticos exclusivistas pretendiendo sacar partido mezquino del dolor del pueblo.

Esta batalla que se avecina es para todos: frenteamplistas, independientes, nuevoespacistas y vecinos blancos y colorados con tal que sufran las consecuencias y con tal que no pertenezcan a la minoría que usufructúa, amasando enormes ganancias, esta crisis.

Con esa voluntad orientadora y con nuestras modestas fuerzas estamos abocados a la convocatoria de la caravana con caceroleo del sábado 27 de octubre.

Como una contribución más a la lucha. Como un primer gesto de protesta callejera, pública y organizada. Como un medio para el llamado a todos y una preparación de nuevas movilizaciones en especial la que a nuestro juicio deberíamos llevar adelante el lunes 26 de noviembre cuando se cumpla un año de esta desgracia nacional consumada cuando como minoría mayor resultó electo presidente de la República Luis A. Lacalle.

Para todo ello nos estamos encontrando: organizaciones políticas y sociales que así lo quieran en la parroquia de San Antonino en Caraguatá 2086 esquina Cufre para coordinar las actividades y reunir los recursos humanos y materiales necesarios para llevarlas a cabo.

Esos dos son hoy los lugares de cita: el sábado 27 por la tarde en el Obelisco con cualquier medio de locomoción o a pie para subirse a los que haya. Con cacerolas o cualquier cosa que haga bastante ruido para sacudir los tímpanos de este gobierno que se hace el sordo.

Todos los días en la parroquia San Antonino para preparar los combates futuros.

El MPP ante el "Diálogo Nacional"

El Plenario de trabajadores del MPP resolvió el 4 de octubre una declaración que expresa el punto de vista del movimiento a partir de una reunión amplia que dio un impulso al trabajo en esta área. Los hechos nos están dando la razón. El "Diálogo Nacional" no va a ningún lado, el gobierno sigue avanzando con sus planes privatizadores.

Sin embargo las concepciones equivocadas en

el campo popular que se expresaron en este caso, siguen pesando y dificultando un avance en la movilización. El debate en este plano, importa desarrollarlo con la gente, de cara a las luchas actuales.

Decíamos el 4 de octubre: "... La constitución del mal llamado 'diálogo nacional' o 'diálogo social' fue precedida por una serie de gestiones

secretas entre algunos dirigentes sindicales, políticos y miembros del gobierno, que no fueron resueltas, ni consultadas, ni informadas siquiera a ninguna instancia sindical. Los trabajadores y la opinión pública, se enteraron por el semanario **Búsqueda** de los entretelones 'clandestinos' de estas conversaciones.

Estos hechos expresan procedimientos y concepciones de trabajo reñidos con la democracia y la transparencia que son imprescindibles en las organizaciones populares. Esto es particularmente grave en un período en que la gente está duramente castigada por las consecuencias de la política gubernamental, y arrecian por eso mismo las luchas por salario, por fuentes de trabajo. ¿Qué puede pensar de estas gestiones un trabajador que perdió jornales en esta lucha y que dedicó horas en asambleas para definir formas de revertir esta situación?

Se asume de esta forma una grave responsabilidad en la confusión, el desconcierto y el decrecimiento que siembran en la población.

Queremos aclarar que ningún militante del MPP, dirigente político o sindical, participó o estuvo al tanto de estas conversaciones, y de ninguna manera hubiéramos aceptado las condiciones secretas y la ausencia de aval para las mismas.

No creemos en la posibilidad de ningún Diálogo Nacional real si se siguen achicando el salario de los trabajadores públicos, y de muchos sectores privados, o se mantiene por otros la rebaja impuesta por el decreto de junio, a través de las fórmulas salariales indescifrables para los trabajadores.

No hay diálogo posible si se procura una reforma jubilatoria que lleva a la posibilidad de jubilarse aun con montos de miseria a edades límites. Tampoco si se arremete con una política de privatizaciones que es en realidad extranjerización.

En definitiva, no hay diálogo real, ni acuerdo ni pacto posible si no varía la política neoliberal que nos esclaviza al pago puntual de la deuda externa.

Incluso en lo inmediato las sanciones a maestros por participar en asambleas de estudiantes de magisterio, son por sí solo un cuestionamiento a este diálogo. Tal como señala el senador Raffo, la política económica no se negocia.

Estamos de acuerdo si con un Debate Nacional que permita democratizar la consideración de los grandes problemas, permitiendo a la población conocer, discutir e influir en las decisiones. Al contrario de este gobierno, que decide las cuestiones fundamentales entre cuatro o cinco dirigentes,

blancos y colorados, y luego las impone en el parlamento, sin información y sin debate, el MPP afirma la participación más amplia de la gente para buscar soluciones.

Tal como el FA y Tabaré Vázquez están llevando adelante en los Centros Comunales Zonales y ante cada ataque del gobierno nacional.

Este movimiento se da en momentos en que el fracaso de la política económica del gobierno, que se expresa en el 15% de inflación del mes de setiembre, levanta grandes cuestionamientos de muy diversas tiendas cuando desde el Frente Amplio se exige la renuncia del equipo económico del gobierno, y se confronta claramente con la política de privatizaciones, e incluso desde el Partido Nacional y el Partido Colorado surgen censuras a esta conducción económica.

Estos hechos, sumados y sostenidos por un creciente malestar de la población por una carestía que deteriora día a día las condiciones de vida, empezaron a gestar la posibilidad de una acumulación opositora que frenara efectivamente la política neoliberal.

En este contexto el diálogo nacional tal como hoy está planteado, no logrará soluciones reales y sí constituye una válvula de escape para el gobierno desarticulando la movilización opositora. Afirmaciones de que 'el país se nos puede ir de las manos' o que 'si le va bien a Lacalle nos va bien a todos' o 'no estamos jugando al fracaso de la política de Lacalle'. Todo lo contrario, 'no queremos que a Lacalle le vaya mal', dejan de lado hechos que rompen los ojos. El país no está en manos de trabajadores, sino que la política oficial favorece exclusivamente a una clase: los grandes capitalistas y los acreedores del país. **La alternativa de quedarse quieto y acordar con el gobierno o sino viene la 'pachequización' es una forma de resignación y chantaje que lleva a la derrota.** Para el MPP el camino es profundizar la movilización popular, con iniciativas claras, en torno a la exigencia del Frente Amplio de que renuncie el equipo económico. Es el camino definido por el Plenario Nacional del FA, convocando a un gran movimiento nacional que enfrente la política privatizadora, llegando a la consulta popular para revertirla si es aprobada.

Desarrollar la oposición severa de este gobierno que definió el Frente Amplio en Solís y respaldar al gobierno departamental de Montevideo. Y hacerlo sin ambigüedades, con claridad, que es la única forma de conquistar la confianza de la gente, y su participación, sin las cuales no habrá cambios."

Gobierno Departamental

La renuncia del doctor Yelpe pone en evidencia una carencia que desde el comienzo de la gestión departamental el MPP la ha venido planteando: la inexistencia de un ámbito político en el FA para discutir la puesta en marcha del programa departamental.

Todas las diferencias que han surgido entre los directores (o sectores políticos) en relación a cómo se implementa ese programa no se han podido saldar en un organismo que represente a las fuerzas políticas y bases frentistas.

La Mesa Departamental está compuesta por un número tan amplio de integrantes (14 por los grupos y 6 de las coordinadoras) que es inoperante para encarar las discusiones de cada plan concreto que se va a realizar.

De esta manera, se convierte en un organismo con una relación muy débil con el equipo de gobierno y que por ello poco puede aportar en las coordinadoras para tonificar la participación de las bases.

El gobierno frenteamplista se ve ahora enfrentado a una disyuntiva muy importante: o continúa impulsando el programa o cede ante

las distintas presiones de los grupos políticos.

La reestructura que está planteada significa una reducción importante de cargos de confianza y eso va a afectar la mayor o menor presencia de cada sector político en el gobierno.

Balance departamental en la Mesa Política

Para comenzar a acortar esa distancia entre la Mesa Política y el equipo de gobierno, Tabaré convocó a una reunión para el 15 de noviembre donde se discutirá un balance de lo hecho por cada departamento y los caminos a seguir.

El MPP hace un balance muy crítico y para discutirlo abiertamente, sin que sus puntos de vista puedan significar presiones, pondrá a disposición de Tabaré Vázquez la renuncia de todos los compañeros que integran el equipo de gobierno departamental.

Duro cuestionamiento a Joaquín Rossi

El compañero J. Rossi, presidente del FA en San José y representante de la Intendencia montevideana en CONAPROLE, designó 5 cargos zafrales en este organismo "a dedo". La elección recayó en su futuro yerno y dos jugadores del club de fútbol que preside. A raíz de este hecho los compañeros del MPP de San José y de otras fuerzas frentistas cuestionaron el procedimiento y se generó una discusión que culminó con una dura crítica de la unanimidad de las fuerzas políticas frentistas de San José. Planteado el tema a la Mesa Política, esta formó una comisión que se entrevistó con todos los implicados en el caso, y finalmente resol-

vió que "Ante el error de procedimiento efectuado por el compañero J. Rossi que contraviene principios sustentados por el Frente Amplio en la materia, la Mesa Política ratifica en todos sus términos estos principios para el ingreso de personal a todos los organismos".

El cuestionamiento a Rossi y su destino en las responsabilidades que tiene como presidente del FA en San José será resuelto en definitiva por el Plenario Departamental de San José que se reunirá el 27 de octubre y por Tabaré Vázquez en lo que respecta a cargo en CONAPROLE.

Presupuesto nacional

Enmarcado en el plan de privatizaciones y reducción del Estado, el presupuesto aprobado el viernes 19 en la Cámara de Diputados, es, no podía ser de otra manera, un complemento de ese plan.

Es, además, una burla al pueblo. Los recursos que no existen para el Hospital de Clínicas —se le otorga aproximadamente el 50 por ciento del presupuesto mínimo necesario para su funcionamiento—, aparecen a la hora de votar la compra de armamentos para las Fuerzas Armadas.

Las mejoras para los trabajadores públicos no existen, pero sí se incrementan los sueldos del personal del Ministerio de Defensa Nacional.

Al Banco Hipotecario no se le aportan los recursos recaudados por el impuesto a los sueldos, paralizando la mitad de las obras en proceso, e impidiendo la iniciación de otras. No habrá viviendas, y habrá más recesión en la industria de la construcción.

La misma filosofía se sigue para todos los organismos del Estado: primero dejarlos sin recursos para después privatizarlos por ineficientes.

El tema de la deuda externa fue excluido de la discusión, no brindándose a los parlamentarios información sobre las negociaciones que llevan a cabo el Poder Ejecutivo y sus asesores. No se oyeron muchas voces de protesta ante el traslado de poder desde los legisladores electos por el pueblo hacia los tecnócratas nombrados por el gobierno.

Tampoco se oyeron voces firmes por parte de las decenas de delegaciones gremiales que

fueron recibidas por la Comisión de Presupuesto. Salvo honrosas excepciones, los planteos de los trabajadores eran de "intentar salvar algo" o "sacar algo". De cualquier manera, era imposible que las dirigencias sindicales de los diálogos secretos intentaran más: por su propia concepción de la lucha y por no contar con el apoyo de la masa trabajadora. Una concentración frente al Palacio Legislativo llamada por COFE tuvo el respaldo de 300 personas.

Finalmente, en lo que respecta al Frente Amplio, no tuvo una actuación que pueda llamarse destacada. No hubo un estudio serio del tema por parte de algunos integrantes de la Comisión, y en el caso del diputado Couriel, ni siquiera asistió ni tuvo suplente. No hubo por lo tanto propuestas alternativas importantes. Alerta: el PGP sí las tuvo. El representante del MPP en esa Comisión, compañero Hugo Cores, con entusiasmo y buenos asesores, cumplió al máximo posible, en el trabajo en comisión y en el plenario de la cámara. En este último, también hubo buenas intervenciones del compañero Sarthou.

Como balance interno, nos queda la comprobación de la gran capacidad individual de nuestros diputados, y de la carencia de una discusión de los criterios político-parlamentarios del MPP: uno de los diputados votó la aprobación en general del presupuesto junto al resto del FA, y el otro votó en contra. Después de tantas críticas a los vecinos, tal vez deberíamos mirar en nuestra casa.

Cultura

"Un sistema de explotación no puede mantenerse solo con la represión y coerción. Precisa también de la persuasión y el consenso. Que el dominado vea como natural su servidumbre. Este papel lo cumple la ideología del sistema."

"Si no logramos trabajar sobre nuestra visión de la realidad para lograr una lectura más clara podemos llegar a comprender la existencia de la explotación económica, pero seguiremos utilizando ideas y conceptos que pensamos haber construido nosotros mismos y que nos han sido dados por el sistema. Esta visión dialéctica precisa ser ejercitada. La izquierda debe desarrollar una concepción alternativa a los clisés burgueses."

No podemos hablar de soberanía realmente, si no nos detenemos a discutir y como resultado, encontrar propuestas alternativas que conjuntamente con la lucha política que atraviesa todas las formas de lucha que busquen romper con los esquemas dominantes del sistema y que apunten hacia la construcción de la sociedad que queremos.

Como movimiento político toda propuesta militante tiene que pasar necesariamente por:

Una investigación de la realidad, tratando de no confundir, algunas de sus manifestaciones más notorias, el arte por ejemplo como expresión única y totalizadora de la cultura. No habría "cultura" o "incultura", en todo caso habrían diferentes formas de cultura.

La consolidación de una identidad cultural propia, habrá de pasar por la síntesis de las distintas manifestaciones populares a lo largo de nuestra historia. El impulso y desarrollo de una cultura nacional deberá constituirse en una sólida herramienta ideológica en la lucha por la soberanía. Creando ámbitos y condiciones propicias al desarrollo integral de manifestaciones culturales, las que se enriquecerán en el intercambio y vivencias de participación popular.

En tal sentido proponemos la conformación de talleres en cada zona por la vía de los CCZ, que ofrezcan con la orientación de docentes una educación en el buen sentido de la palabra, de las distintas y variadas disciplinas que abarca la cultura en un intercambio dialéctico.

Sabemos que en el programa municipal del FA se apunta en esta dirección y consideramos de suma importancia, **la participación** como garantía elaboradora de **proyectos posibles** de realizar, donde cada compañero inserto en su realidad aporte con su experiencia.

Como primera herramienta concreta se ha constituido una Comisión de Cultura.

Su tarea control será, en esta instancia, la de impulsar las mejores formas de recepcionar las opiniones del MPP en su conjunto.

El momento está enmarcado en esta etapa tan rica y fermental en aportes con vistas al próximo congreso.

Resumen del documento de política departamental

Por primera vez en la historia del Uruguay nos encontramos formando parte del Estado, desde un organismo ejecutivo del aparato estatal, el Municipio de Montevideo.

Esto origina una aparente contradicción, y serios desaffos. En cuanto a los desaffos debemos hacer conciencia que por primera vez podemos y debemos confrontar en la práctica cotidiana un proyecto político, que deja de ser una propuesta teórica, que la gente comparte día a día con el desarrollo del modelo que se aplica a nivel Nacional.

De esta confrontación salimos fortalecidos a nivel popular o si fracasamos a los ojos del pueblo nos sumiremos en un largo proceso de descreimiento y dispersión.

Respecto a la aparente contradicción, esta se nos presenta o aparece cuando actuando desde un órgano ejecutivo del Estado con una gestión correcta podemos contradecir la premisa del pensamiento revolucionario del asalto definitivo al Poder.

Proponemos en vista de experiencias constatables de otros pueblos, planteamos que la lucha no culmina con el acceso al poder. Entendemos que se ajusta más a la realidad concebir el proceso como la lucha continua por la hegemonía popular. Proceso en el que se producen rupturas revolucionarias con el sistema, consolidándose en esos momentos el poder revolucionario.

En la lucha por la hegemonía, debemos analizar como el estado legitima su poder coercitivo brindando servicios a la población. Desde el gobierno Municipal estamos en condiciones de brindar ciertos servicios con carácter diferente a como ha sucedido hasta ahora.

Al ser los propios interesados quiénes definan prioridades y evalúen la gestión directamente. Perdiendo el Estado por lo menos a nivel Municipal el carácter paternalista que tradicionalmente ha tenido.

Para lograr esto, es necesario llevar adelante, sin dudas, la descentralización política, desarrollando el papel de los CCZ, basados en la estructura social de comisiones y otro tipo de organizaciones a nivel de barrio.

En este aspecto, es imprescindible evitar confusiones entre el rol social y el institucional. Definir qué papel debemos jugar desde las organizaciones sociales y cuál es el papel desde la IMM ya sea como delegado del CCZ o un Departamento central. Surge aquí un aspecto imprescindible para encarar y resolver la relación entre esos dos roles para evitar todo tipo de prácticas políticas unilaterales y es el de la organización política única que puede globalizar las distintas perspectivas que eviten caer en unilateralidades.

Es el MPP el ámbito fundamental que a través de la discusión política sintetice las visiones.

UN CONGRESO EN MOVIMIENTO

Culminada la etapa de elaboración de los documentos básicos, el MPP comienza a adentrarse en la discusión de los mismos en todo el país.

Además de la discusión en las agrupaciones de base y en los plenarios zonales, hemos creído necesario incorporar instancias en las cuales la militancia pueda realizar un intercambio con los adherentes y simpatizantes. Rescatar la opinión de estos últimos en lo referente a cómo ven la situación del país, del Frente Amplio, del gobierno departamental de Montevideo, del Interior y del MPP.

Estos cabildos abiertos, para Montevideo, se han venido desarrollando en los dos últimos fines de semana de octubre, y para el Interior, tendrán lugar en los dos primeros fines de semana de noviembre.

Toda esta labor de discusión zonal y departamental tendrá una primera instancia de conjunción en el Plenario Nacional de militantes que tendrá lugar el domingo 18 de noviembre en el Hotel del Lago (Montevideo), desde las 9 horas. Allí comenzaremos a volcar lo recogido en los cabildos y a realizar un primer intercambio entre todos los emepepistas. Preparar minuciosamente esta instancia pasa a ser una tarea central, una vez realizados los cabildos.

En el fin de semana del 3 y 4 de noviembre, tendrán lugar plenarios centrales para la discusión de temas específicos, como sindical, juvenil, vivienda, y mujer, que serán abiertos, pero donde es indispensable la presencia de quienes están trabajando en estos frentes.

Arriesgando una primera opinión sobre cómo viene la marcha del Congreso, debemos decir que no hemos conseguido impregnar nuestra actividad de cara a los plazos y las metas que nos fijamos. Pesa mucho, es cierto,

las debilidades políticas y organizativas que tuvimos en el período anterior, por lo que es indispensable encarar seriamente los trabajos hacia adelante. También es cierto que no hemos detenido nuestra marcha para ponernos a discutir y reflexionar, lo hacemos al calor de la movilización, del impulso a las iniciativas que emprendimos a partir del acto del 22 de setiembre y que exigen de todos los compañeros y compañeras un gran esfuerzo.

Pero la tarea de pensar con mayor perspectiva el tipo de desafíos que tenemos planteado, de colectivizarlo con todos aquellos que, de una u otra manera, ven en el MPP una referencia política, de descubrir los errores que hemos tenido en este año y medio desde que nos lanzamos a la tarea de conformar un movimiento político de nuevo tipo en el país, participativo, democrático, combativo y con arraigo en los sectores populares, de pensar nuestro comportamiento en los marcos de unidad sociales y políticos del pueblo, etcétera. Sin duda, una tarea impostergable que tiene por objetivo en primer lugar, colectivizar la experiencia acumulada por todos aquellos que contra viento y marea continuamos convencidos que los cambios son posibles, que la liberación nacional y el socialismo, en tanto tareas revolucionarias mantienen total vigencia.

Por todo ello, es necesario que reforcemos nuestro trabajo de cara al Congreso. Que nadie, con voluntad de dar una opinión, quede sin hacerlo.

Hacemos, desde este Boletín un llamado a multiplicar esfuerzos, a ganar voluntades para la tarea de organizar la discusión y para acercar a esta a todos los emepepistas y a todos los frenteamplistas.